

v.2, n.12, 2025 - Dezembro

REVISTA O UNIVERSO OBSERVÁVEL

LA VIOLENCIA Y EXTORSION DE LAS MARAS O PANDILLAS ANALIZADO DESDE EL PENSAMIENTO COMPLEJO

Gladis Elena Maldonado Moreno¹

Revista O Universo Observável
DOI: 10.69720/29660599.2025.000258
[ISSN: 2966-0599](#)

¹Es docente por más de tres décadas en Honduras, Con licenciatura en Pedagogía y Ciencias de la educación de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH) ,con maestría en investigación educativa de la Universidad Pedagógica Nacional Francisco Morazán(UPNFM) y doctorado en gestión y desarrollo territorial. De la universidad Nacional Francisco Luis Espinoza Pineda(UNFLEP) de Nicaragua. Actualmente por culminar un doctorado en educación en International Redeemed Christian University (IRCU) de Estados Unidos.

ORCID: <https://orcid.org/0000-003-2517-0156>

CORREO: gladismaldonado62@gmail.com





v.2, n.12, 2025 - Dezembro

LA VIOLENCIA Y EXTORSION DE LAS MARAS O PANDILLAS ANALIZADO DESDE PENSAMIENTO COMPLEJO

Gladis Elena Maldonado Moreno



PERIÓDICO CIENTÍFICO INDEXADO INTERNACIONALMENTE

ISSN
International Standard Serial Number
2966-0599
www.ouniversoobservavel.com.br

Editora e Revista
O Universo Observável
CNPJ: 57.199.688/0001-06
Naviraí – Mato Grosso do Sul
Rua: Botocudos, 365 – Centro
CEP: 79950-000

RESUMEN

El presente estudio de investigación tiene como título “La violencia y extorsión de las maras o pandillas analizado desde el pensamiento complejo”. Dicha investigación se realiza como parte del programa de doctorado en educación de la Universidad International Redeemed Christian University (IRCU) de la Florida, Estados Unidos. Tiene como propósito analizar las características y estrategias de las maras o pandillas mediante la teoría del pensamiento complejo tomando en cuenta las políticas contraintuitivas aplicadas en los países centroamericanos que sufren del flagelo de estas organizaciones criminales que tienen como práctica rutinaria la violencia, la extorsión y muerte. La metodología implementada es el análisis bibliográfico de diferentes fuentes primarias y secundarias actualizadas, así como experiencias de personas que han vivido momentos difíciles en su vida familiar. También es importante recalcar hasta donde las políticas contraintuitivas dan resultados efectivos o por el contrario solo aumentan la presión de las maras o pandillas en sus acciones o puede existir otras políticas gubernamentales que ayuden a la solución de este flagelo social. Por lo tanto, es un estudio que abre puertas para continuar investigando cómo evolucionan estas prácticas y qué gobiernos van dando salida a esta problemática.

Palabras clave: Maras, violencia, extorsión, pensamiento complejo, políticas contraintuitivas

ABSTRACT

This research study, entitled "Violence and Extortion by Gangs Analyzed from the Perspective of Complex Thought," is being conducted as part of the doctoral program in education at International Redeemed Christian University (IRCU) in Florida, USA. Its purpose is to analyze the characteristics and strategies of gangs using the theory of complex thought, taking into account the counterintuitive policies implemented in Central American countries plagued by these criminal organizations, whose routine practices include violence, extortion, and murder. The methodology employed is a bibliographic analysis of various updated primary and secondary sources, as well as the experiences of individuals who have lived through difficult times in their family lives. It is also important to emphasize the extent to which counterintuitive policies yield effective results, or whether they merely increase the pressure exerted by gangs, or if other government policies exist that could contribute to resolving this social scourge. Therefore, this study opens avenues for further research into how these practices evolve and which governments are addressing this problem.

Keywords: Gangs, violence, extortion, complex thinking, counterintuitive politics

1. INTRODUCCION

El fenómeno de las maras o pandillas en Centro América, constituye una de las expresiones más complejas y persistentes de la violencia social contemporánea en la región. Tradicionalmente abordado desde enfoques reduccionistas centrados en la criminalidad, la seguridad pública o el control policial, este fenómeno ha sido interpretado, en muchos casos, como un problema aislado del tejido social que lo produce (Huhn,2008; Rodgers,2017). Sin embargo, tales aproximaciones han demostrado ser insuficientes para comprender la profundidad, mutabilidad y reproducción estructural de las maras en contextos marcados por la desigualdad, la exclusión social, la fragilidad institucional y la ruptura de los vínculos comunitarios (Winton,2004.)

Desde la perspectiva del pensamiento complejo, inspirado principalmente en los aportes de Edgar Morin, las maras no pueden entenderse como una causa única ni como un efecto lineal, sino como un fenómeno multidimensional, sistémico y emergente, resultado de la interacción dinámica entre factores económicos, históricos, culturales, políticos, familiares y subjetivos (Morin,2005). En este sentido, la violencia y extorsión de las pandillas no es un hecho aislado, sino una manifestación de desequilibrio más amplio del sistema social centroamericano, donde confluyen procesos de exclusión estructural,

migración forzada, debilitamiento del Estado, crisis educativa y ausencia de proyectos de vida viables para amplios sectores juveniles (Cruz,2010).

El pensamiento complejo permite reconocer que las maras operan simultáneamente como espacios de violencia y de pertinencia, como estructuras de control territorial y, a la vez, como respuestas adaptativas—aunque destructivas—frente a contextos de precariedad extrema y desintegración comunitaria(Morin,2007;Rodger&Muggah,2009). Esta mirada supera logocentrismo de víctimas versus victimarios y propone comprender la coexistencia de orden y desorden, racionalidad e irracionalidad, identidad y exclusión,dentro de un mismo fenómeno social (Morin,2005).

Desde esta óptica ,las maras o pandillas pueden analizarse como sistemas sociales que desarrollan dinámicas de autoorganización y reproducción en interacción constante con su entorno,configurando identidades, normas internas y mecanismos de control simbólico y material(Rodgers,2017).La violencia se convierte así en un lenguaje social que expresa tanto resistencia como dominación,y que refleja la incapacidad del sistema social para integrar de manera digna a amplios sectores juveniles(Cruz,2010).Bajo este parámetro observamos como los jóvenes em

Centroamerica abandona sus estudios e incursionan em el mundo de las maras,ya que el sistema social y los gobiernos les fallan con la responsabilidad social que les compete.

Analizar las maras desde el pensamiento complejo implica, por tanto, un cambio epistemológico profundo:passar de explicaciones simplistas a comprensiones integradoras; de politicas reactivas a estrategias preventivas y restaurativas; y de una vision fragmentada del problema a una lectura relacional que articule juventud territorio,Estado cultura y economia(Morin,2007).Este enfoque no busca justificar la violencia,sino comprenderla para traansformarla reconociendo que cualquier intervencion eficaz debe atender simultaneamente lass causas estructurales,los processos simbólicos y las dinâmicas locales que sostiene el fenômeno pandillero em Centroamerica..

2 MARCO TEÓRICO

Hablar de flagelos sociales em Centroamerica sin analizar las maras o pandillas es imposible. Son un fenômeno complejo, com dinâmicas diferenciadas por pais, su persistência evidencia fallas estructurales em los sistemas de inclusion ,social, educación, empleo y gobernanza territorial.

2.1. Historia de las maras o pandillas en Centroamerica.

Las maras o pandillas son formas de organizacion juveni lque emergen em contextos de exclusión social, violência estructural y debilitamento institucional, y que se caracterizan por la construccion de identidades colectivas, control territorial y el uso sitematico-aunque no exclusivo de la violência como mecanismo de cohesion interna y regulacion externa (Cruz,2010; Rodgers,2017). Actualmente como prácticas de las maras o pandillas esta la extorsion que es una práctica delictiva mediante la cual una persona o grupo obliga a outra a entregar dinero, bienes o servicio bajo amenaza de daño físico, económico o simbólico, aprovechándose de una relacion de poder assimétrica (UNODC,2023). Este delito se caracteriza por la coaccion sistemática y la generacion de miedo como mecanismo central de control y obtencion de recursos.

Em el contexto de Centroamerica, la extorsion há adquirido una dimension estructural, particularmente associada a la actuacion de maras o pandillas, que la utilizan como una fuente regular de financiamiento y como instrumento de control territorial social sobre comunidades, comerciantes sistemas de transpore público(Cruz& Duran-Martinez,2024). A diferencia de otras formas de delito patrimonial, la extorsion se distingue por su

caracter continuo y relacional, ya que establece vínculos de dominacion prolongados entre victimarios y victimas(Rodgers,2017).Con un flujo de operadores que cambia constantemente en cuanto a realizar el cobro se refiere,con el objetivo de no ser identificados .asi lo relata Maria dueña de un negocio cada semana de pago es una persona diferente la que viene a traer el dinero.

Desde uns perspectiva sociológica y de pensamento complejo, la extorsion puede comprenderse como una forma paralela de tributacion ilegal, mediante la cual las maras reemplazan o suplantan funciones del Estado em territórios donde este presenta una presencia débil o fragmentada (Obando,2023). Este fenômeno no solo genera impactos económicos, sino que produce efectos profundos en el tejido social, como el desplazamiento forzado, la normalizacion del miedo y la erosion de la confianza comunitária (UNODC,2023).

Asi, la extorsion no debe entenderse unicamente como un acto criminal individual, sino como un processo sistêmico, insertado en dinâmicas de exclusión, gobernanza informal y violência estrutural. Su persistência refleja fallas profundas em los sistemas de protecccion social, justicia territorial em Centroamerica (Cruz,2010; Banco Mundial,2024).

Los orígenes de las maras se remontan a la pandilla Dieciocho o 18th Street, fundada por inmigrantes mexicanos en la sección Rampart de la ciudad de Los Ángeles, en la década del sesenta, la cual aumentó su tamaño a finales de la década del setenta y principios de la del ochenta, al aceptar hispanos —en su mayoría, salvadoreños y guatemaltecos (refugiados)— que buscaban un sentido de inclusión como extranjeros en Estados Unidos (Valdez, 2011). En la segunda mitad de la década del ochenta surgió un grupo rival (quizás desertor), fundado por una segunda ola de refugiados salvadoreños, y recibió el nombre de mara Salvatrucha (combinación de “salvadoreño” y “trucha”, que significa hábil o astuto, en jerga salvadoreña). La Dieciocho y la Salvatrucha se volvieron enemigas y tenían constantes enfrentamientos entre ellas y con las autoridades en las calles de Los Ángeles Rodgers, D. Baird, A.(2016)

A partir de la década de 1990, las políticas de deportación masiva desde Estados Unidos retornaron a miles de jóvenes con experiencias pandilleriles a países centroamericanos que carecían de capacidad institucional para su reinserción. Esto facilitó la transnacionalización de las maras, su adaptación a contextos locales y su expansión territorial en barrios urbanos marginales.

El fenómeno de las pandillas juveniles en Centroamérica se ha convertido en un conflicto social, al menos en el triángulo norte (Guatemala, El

Salvador y Honduras) debido a la falta de capacidad de nuestros Estados para combatir la violencia juvenil Goubaud, E. (2008). En estos países existen las maras con iguales denominaciones, existiendo una lucha permanente entre ellas por el dominio de territorio.

2.2. Las maras como sistemas sociales complejos y emergentes

Las maras pueden como sistemas sociales autoorganizados com normas internas, identidades colectivas y mecanismos propios de regulacion y control territorial., Estudios recientes destacan quee estos grupos funcionan como estructuras adaptativas que emergen em contextos de vacio estatlny desintegacion comunitaria (Rodgers,2024)

Este enfoque permite entender porque las politica exclusivamente represivas tienden a reforzar em lugar de debilitar las dinâmica de las pandillas, al aumentar la cohesion interna y la identidade de resistênciia de estos grupos Cruz& Duran-Martinez,2024). Es decir, entran em juego las politicas contraintuitivas que vienen reforzar las acciones y estrategias de las maras com mayor fuerza y maldad

La juventud centroamericana em contextos urbanos marginales enfrenta processos de exclusión simbólica y material que afectan el constructo de identidad y proyecto de vida, ya que las maras ofrecen a muchos jóvenes espacios de reconocimiento, proteccion e identidad, aunque basadas en la violênciia y muchas veces em la muerte (UNICEF,2024). Esto nos refuerza la crisis social de los sistemas tradicionales de socializacion-familia-escuela y comunidad- donde se siente un vacio que cala en la juventud de los pueblos centroamericanos y que urge se encuentre una salida para este flagelo social que enluta a muchas familias.

La evidencia empírica reciente demuestra que las politicas de seguridad basadas exclusivamente em la represion han tenido efectos limitados o contraproducentes uncrementando la violênciia y la reincidênciia juvenil (Banco mundia, ,2024).

El pensamento complejo propone superar esta logica integrando politicas de prevencion social, educación, empleo juvenil y reconstruccion del tejido comunitário como parte de un sistema de intervencion integral. Como docente com vasat experiencia com jovenes, tambien es válido la orientacion desde las escuelas y colégios como medida de prevencion permanente incluyendo a los padres de familia y tutores como parte del processo preventivo. Dar seguimiento a quienes han sido seducidos por maras y ayudarles com el propósito de desistir de pertenecer a las maras o pandillas. Hay evidencia o testimonio de jovenes que han salido victoriosos y hoy llevan una vida de trabajo decente incorporando a sus vidas valores y princípios

morales y espirituales. Además, concluyeron sus estudios y contribuyen a la sociedad con sus conocimientos, habilidades o destrezas adquiridas. Esta es una estrategia que puede ayudar a muchos jóvenes em Centroamerica.

2.3. Enfoques integrales y restaurativos desde la complejidad.

Los enfoques restaurativos y de prevencion integral reconocen la necesidad de intervenciones multisectoriales que articulen Estado, comunidad, escuela y familia. Informes recientes destacan que los programas com mayor impacto son aquellos que abordan simultaneamente las causas estructurales y las dinâmicas locales de violênciia (UNICEF,2024; Banco mundial,2024).

Desde el pensamento complejo estas estrategias reconocen la incertidumbre, la adaptación y la contextualización como principíos fundamentales para la transformación social sostenible. En los años 2000 la implementación de politicas de mano dura reforzo la criminalización juvenil y provocó una transformación organizativa de las maras, que pasaron de pandillas juveniles relativamente desestructurales a estructuras más jerárquicas, con economias ilegales consolidadas (extorsion, narcomenudeo) y control territorial

En la actualidad (2015-2025),las maras, operan como fenômenos complejos,com dinâmicas diferenciadas por pais,flerte impacto em comunidades vulnerables y relaciones ambivalentes com el Estado ,la sociedade civil y el crimen organizado.Su persistênciia evidencia fallas estructurales em los sitemas de inclusion social,educacion ,empleo y gobernanza territorial.

2.4 El CECOP la mega carcel salvadoreña para las pandillas.

En el pais más pequeño de Centroamerica con 21,041 km² y con límites territoriales con Guatemala y Honduras se ubica El Salvador. Pais que en los últimos años há implementado politicas que han disminuido las actividades de las pandillas en ese pais y bajo la administración de Nayib Armando Bukele Ortez quien asume como presidente de El Salvador el 1 de junio de 2019 tras ganar las elecciones de febrero de ese año y que actualmente sigue siendo el presidente tras su segunda victoria en el año 2024 ,asumiendo su segundo mandato el 1 de junio .

El Centro de Confinamiento del Terrorismo (CECOP) fue inaugurado a finales de enero de 2023 y comenzó a recibir presos en febrero del 2023, cuenta actualmente con presos de las pandillas MS salvatrucha y Barrio18. El CECOP fue creado como parte de la estrategia de seguridad publica contra la violencia de pandillas(maras), em el marco de un régimen de emergencia y una campaña de mano dura contra crimen organizado. El objetivo declarado por

el Gobierno era de encerrar miles de presuntos miembros de pandillas violentas (como MS-13 y Barrio 18) para reducir la violencia criminal en el país, debilitar la estructura y capacidad de esos grupos criminales.

Como característica el CECOP es una prisión de máxima seguridad con capacidad para 40.000 reclusos, considerada una de las más grandes de América Latina. Según datos públicos, al 11 de junio de junio de 2024, CECOP tenía confirmados alrededor de 14,532 internos. Los privados de libertad realizan trabajos aprendiendo carpintería, sastrería, electricidad, soldadura. Confeccionan los uniformes para escuelas y para los policías. Así como construyen pupitres para las escuelas. Esto hace que pasen ocupados y además aprendan un oficio que al salir de la cárcel les servirá en su vida.

El CECOT como intervención sistemática de alta intensidad puede entenderse como un nodo de contención extrema dentro del sistema social. La función sistemática se analiza desde el momento que se rompe la capacidad de autoorganización de las pandillas (autopoiesis criminal). Su estrategia es aislar físicamente a los actores que articulaban redes, liderazgo y control territorial. Como resultado emergente inmediato se ha dado la reducción drástica de homicidios, el control territorial del Estado y mayor seguridad para la población. Sin embargo, en sistemas complejos, el control absoluto genera nuevas tensiones que no siempre son visibles en el corto plazo.

Por el momento el presidente Bukele y sus estrategias para combatir la criminalidad de las pandillas ha obtenido la admiración y apoyo de los salvadoreños y de la comunidad a nivel internacional. Producto de ello recientemente el presidente de Costa Rica Rodrigo Chaves y el presidente de El Salvador Nayib Bukele firmaron el convenio llamado "Escudo de las Américas" el 11 de diciembre de 2025 en la Residencia presidencial junto al lago de Coatepeque, en El Salvador. Que es una iniciativa de cooperación bilateral en materia de seguridad y desarrollo entre El Salvador y Costa Rica, orientada a enfrentar de manera conjunta el crimen organizado, el narcotráfico, el tráfico de armas, la trata de personas y el lavado de dinero. Diario El mundo. (2025, 12 de diciembre).

3. Marco metodológico

Con la finalidad de alcanzar los objetivos propuestos, la investigación es concerniente a un paradigma sociocrítico, ya que se fundamenta en la crítica social con un marcado carácter autorreflexivo, considera que el conocimiento se construye siempre por intereses que parten de las necesidades de los grupos, la autonomía racional y liberadora del ser humano y se consigue mediante la capacitación de los sujetos para la participación y transformación social. Se adopta un enfoque

cuantitativo, de carácter interpretativo-comprensivo, complementado con análisis documental de datos cuantitativos secundarios. Este enfoque permite captar la complejidad simbólica, territorial y relacional de la violencia y la extorsión. La investigación es descriptiva, analítica y explicativa fundamentada en un análisis de contenido de políticas públicas, estrategias de seguridad y discursos oficiales.

4. Análisis y Resultados

El fenómeno de la extorsión ejercida por maras se configura como un sistema adaptativo complejo, donde cada acción represiva genera efectos no previstos, como la mutación de la forma de cobro, la diversificación del delito o el desplazamiento territorial. Desde el principio de recursividad, la violencia produce más exclusión la exclusión reproduce la violencia. Las maras no solo generan violencia, sino que se alimentan de ella, legitimándose como estructuras de protección en territorios donde el Estado es débil o ausente. Así vemos barrios o colonias donde la entrada ellas es vetada para el público y las maras deciden quién entra y los pobladores que ya viven en esas comunidades anteriormente pues tienen un control también establecido.

El principio holográfico permite comprender que cada acto de extorsión refleja el todo del sistema: desigualdad, informalidad económica, corrupción institucional y normalización del miedo. La extorsión no es solo un delito económico, sino una forma de dominación social y control territorial.

Asimismo, el análisis complejo evidencia que las políticas de mano dura, aunque reducen ciertos indicadores visibles (homicidios), tienden a ocultar o desplazar la extorsión sin resolver las causas profundas del fenómeno.

Los principales resultados del análisis son:

1. La extorsión es una expresión de violencia estructural, no únicamente criminal, vinculada a economías informales, pobreza urbana y ausencia de oportunidades legítimas.

2. Las maras funcionan como sistemas organizados, con capacidad de adaptación, aprendizaje y reconfiguración frente a la represión estatal.

3. Las respuestas exclusivamente punitivas generan efectos paradójicos, como el fortalecimiento del control interno de las maras y la sofisticación de los mecanismos de extorsión.

4. La violencia y la extorsión presentan una lógica territorial donde el control simbólico del espacio es tan importante como el beneficio económico.

5. La región centroamericana comparte patrones comunes, pero con dinámicas diferenciadas

según el grado de institucionalidad, gobernanza y cohesión social de cada país.

6. Desde el pensamiento complejo se evidencia que no existen soluciones lineales; las estrategias eficaces deben integrar prevención social, fortalecimiento institucional, justicia restaurativa y desarrollo territorial.

5. Conclusiones

Las pandillas son sistemas complejos adaptativos, no simples desviaciones criminales, surgidos de interacciones históricas entre exclusión, violencia estructural, debilidad institucional y economías ilegales. desde el enfoque complejo podemos decir que lo que funciona localmente y a corto plazo puede fallar globalmente y a largo plazo

Las políticas contraintuitivas pueden generar orden inmediato, pero no garantizan sostenibilidad sistémica. La seguridad sostenible exige transitar al aprendizaje institucional.

Desde el pensamiento complejo, la verdadera superación del fenómeno de las pandillas requiere políticas multinivel, que articulen control legítimo, prevención social, fortalecimiento institucional y participación comunitaria. La seguridad así entendida, no es un estado final, sino un proceso evolutivo de regulación social.

La sociedad centroamericana exige un alto a las pandillas para evitar la violencia, extorsión y muerte. Procurando además implementar políticas gubernamentales capaces de reinserir a los jóvenes a la sociedad con el aprendizaje de un oficio que les pueda generar ingresos ya puestos en libertad.

REFERENCIAS

Banco mundial,(2024), Crime, violence, and development in Central America. Word Bank Publications.

Cruz,J.M.&Duran-Martinez,A.(2024). Rethinking gangs, violence, and security in Central America. Journal of Latin American Studies,56(1),1-23

Cruz,J.M.(2010) Central American maras: From Youth street gangs to transnational protection rackets.Global Crime, 11(4),379-398.

Diario El Mundo.(2025,12 de diciembre). De que se trata el “Escudo de Las Américas” El convenio firmado entre El Salvador y Costa Rica. Diario El Mundo.

DOI: <https://dx.doi.org/10.12804/esj18.01.2016.01>

Goubaud,E. (2008).Maras y Pandillas en Centroamerica Maras and gangs in Central America <http://doi.org/10.1177/00994582X08321901>

<https://doi.org/10.1080/17440572..2017.1375038>

- | | |
|--|---|
| 87 | https://doi.org/10.1080/13523260903060087 |
| 9518 | https://doi.org/10.1080/17440572.2010.519518 |
| 211 | https://doi.org/10.1177/095624780401600211 |
| 541 | https://doi.org/10.1017/50022216X23000541 |
| Huhn,S.(2008)(Youth gangs and violence in Central America. Latin American Perspectives, 35(5),7-36. | |
| Morin ,E.(2005).Introducción al pensamiento complejo(6 ^a ed.).Gedisa. | |
| Morin,E.(2007).La vía. Para el futuro de la humanidad. Paidos. | |
| Morin,E.,& Kern,A.B.(2023).Tierra-Patria:Una civilización planetaria.Gedisa. | |
| Rodgers,D Baird, A.(2016) Entender a las pandillas de América Latina; una revisión de la literatura Revista Estudios Socio Jurídicos,vol 18,num.1 pp.13-53 | |
| Rodgers,D.(2017). The moral economy of murder: Violence, death and social order in Nicaragua.Global Crime. 18(4),302-326. | |
| Rodgers,D.,&Muggah,R.(2009).Gangs as non -state armed groupd:The Central American case. Contemporary Security Policy, 30(2),301-317. | |
| UNICEF.(2024).Youth,violence and social exclusión in Central America. UNICEF Regional Office for Latin America and the Caribbean | |
| UNODC.(2023) Global study on homicide 2023.United Nations Office on Drugs and Crime. | |
| Winton,A. (2004).Urban violence:A guide to the literature. Environment and Urbanization,16(8),165'-184. | |